

Bericht: Wassersport in Nürnberg – die Sportvereine am Großen Dutzendteich

1. Einführung

Drei seit vielen Jahrzehnten sehr erfolgreiche und gut etablierte Sportvereine haben am großen Dutzendteich ihren Standort: Der Yacht-Club Nürnberg e.V., der Ruderverein Nürnberg von 1880 e.V. und der Kanu Verein Nürnberg e.V.

Dort bieten sie den Bürgerinnen und Bürgern ein vielseitiges Angebot, nicht nur für die ambitionierten Sportausübenden, sondern vor allem auch für Anfängerinnen und Anfänger sowie Kinder- und Jugendliche.

Die Wassersportsaison der Vereine am Großen Dutzendteich dauert in der Regel von Ende April bis Oktober eines Jahres. Auch in den Wintermonaten bieten die Vereine ein abwechslungsreiches Sportprogramm.

2. Yacht-Club Nürnberg e.V. (YCN)

Im Jahr 2018 ist der Yacht-Club Noris e.V. (gegründet 1961) mit dem Yachtclub Frankonia (gegründet 1971) verschmolzen. Seit 2019 lautet der Vereinsname des fusionierten Vereins Yacht-Club Nürnberg e.V.. Mit seinen aktuell circa 600 Mitgliedern ist der YCN der größte Segelverein in Nordbayern.

Neben dem Standort am Dutzendteich mit Clubhaus, Geschäftsstelle, Ausbildungsangeboten sowie Schul- und Jugendtrainings ist der Verein mit zwei weiteren Clubhäusern (Haus Noris und Haus Frankonia) am Großen Brombachsee als Segelstützpunkt für Freizeit-, Ausbildungs- und Regattaaktivitäten vertreten. In Heiligenhafen an der Ostsee ist außerdem die vereinseigene Kielyacht Lone Star zu Hause. Darüber hinaus segeln die Mitglieder des YCN schon seit Jahrzehnten bundes-, europa- und weltweit auf Binnen- und Hochseerevieren.

Die Ausbildungsabteilung des Vereins deckt die komplette Palette des Segelns ab: Ausbildungskurse wie der Sportbootführerschein Binnen, der Sportbootführerschein See oder der Sportküstenschifferschein können hier absolviert werden.

Für interessierte Wassersportlerinnen und -sportler gibt es verschiedene Schnuppermöglichkeiten wie z. B. das Montagssegeln (wöchentliches Segeltraining für Erwachsene), das am Dutzendteich stattfindet. Für Kinder und Jugendliche werden Ferienkurse, Schulsegeln in einer der zahlreichen Sportarbeitsgemeinschaften des YCN in Kooperation mit Nürnberger Schulen oder auch Wandertage für Schulklassen angeboten. Insgesamt legt der Verein großen Wert auf eine gute Nachwuchsarbeit und auf breitgefächerte Ausbildungsmöglichkeiten von Anfängerbooten bis hin zu Regattaklassen.

In Zusammenarbeit mit dem Rolli-Treff Franken e.V. bietet der YCN auch ein inklusives Angebot mit Segeln für Rollstuhlfahrerinnen und Rollstuhlfahrer an.

3. Ruderverein Nürnberg von 1880 e.V.

Das Gelände des Rudervereins Nürnberg von 1880 e.V. am Dutzendteich ist ideal für die Ruderausbildung geeignet und für Rudernde gedacht, die sich zu einer gemütlichen Ausfahrt treffen wollen. Hier finden auch Schnupperkurse und weitere Ruderkurse statt.

Am Main-Donau-Kanal ist der zweite Standort des Vereins, das Trainingscenter, verortet. Dort treffen sich v. a. diejenigen Ruderinnen und Ruderer, die einen sportlichen Ehrgeiz für Technik und Ausdauer entwickelt haben, das Rudern bereits beherrschen und weiter ausbauen wollen. Seit vielen Jahren bringt der Leistungssportbereich des Vereins überregional erfolgreiche Sportlerinnen und Sportler hervor.

Auch im Winter bietet der Ruderverein ein interessantes Sportprogramm in seinen Vereinsräumlichkeiten am Dutzendteich mit Gymnastikraum und Fitnessraum an, wie z. B. Fitness-Gymnastik und Teamrowing (Ruderergometer mit Musik). Am Standort am Kanal kann - soweit es die Eisbildung zulässt - auch in den Wintermonaten gerudert werden.

Der Verein bietet mehrmals im Jahr sowohl für Kinder als auch für Erwachsene Schnupperkurse im Rudern an, bei denen die Sportart unverbindlich an mehreren Termineinheiten ausprobiert werden kann. Seit vielen Jahren kooperiert der Ruderverein Nürnberg von 1880 e.V. zudem mit dem Neuen Gymnasium Nürnberg im Bereich Schulrudern.

Die Nürnberger Kurzstreckenregatta – dieses Jahr am 15. und 16. Juli 2023 - ist eines der Highlights der Ruderszene und als größte ihrer Art in ganz Deutschland mittlerweile ein „Muss“ im sportlichen Terminkalender. Seit vielen Jahren zeigt sich, dass der Dutzendteich als Wasserfläche im Herzen der Stadt Nürnberg für Kurzstreckenregatten hervorragend geeignet ist. Bereits seit Jahrzehnten veranstaltet der Ruderverein Nürnberg von 1880 e.V. mit großem Erfolg und hohen Teilnehmerzahlen die genannten vom Deutschen Ruderverband ausgeschrieben Wettbewerbe.

4. Kanu Verein Nürnberg e.V.

Wie die bereits genannten beiden Wassersportvereine blickt auch der Kanu Verein Nürnberg e.V. auf eine traditionsreiche Vergangenheit: Im vergangenen Jahr konnte der Verein sein 100-jähriges Jubiläum feiern. Das heutige Bootshaus am Großen Dutzendteich hat der Verein in den frühen 1960er Jahren bezogen. Mit seinen über 250 Mitgliedern ist der Verein der größte Kanuverein in Mittelfranken und einer der größten Bayerns.

Der Kanusport kann - mit wandelnder Schwerpunktsetzung - über ein gesamtes Sportleben hinweg ausgeübt werden. Die Angebote und Aktivitäten des Kanu Vereins Nürnberg e.V. reichen vom temporeichen Mannschaftssport Kanu-Polo, bei dem immer wieder große und internationale Erfolge erzielt werden, über technisch anspruchsvolle Wildwasserfahrten bis hin zu Kanuwanderungen für die ganze Familie. Seit 2018 bietet der Verein auch Stand-Up-Paddling an.

Mit dem regelmäßigen Sommertraining speziell für Kinder und Jugendliche am Dutzendteich, das auch Nicht-Mitglieder zum Schnuppern besuchen dürfen, betreibt der Verein eine aktive und solide Jugendarbeit. Außerdem bietet der Kanu Verein am Dutzendteich regelmäßiges Training für Erwachsene, Paddeltreff und Kanupolotraining an. Im Winter findet Fitnesstraining oder Hallenbadtraining wie zum Beispiel das Kenterrollentraining im Langwasserbad statt.

5. Fazit

Mit ihren attraktiven Sportmöglichkeiten und ihrem vielseitigen Angebot bereichern die drei Sportvereine am Großen Dutzendteich und an ihren weiteren Standorten die Nürnberger Sportlandschaft seit vielen Jahrzehnten äußerst erfolgreich und schaffen für die Nürnberger Bürgerinnen und Bürger ein außerordentlich beliebtes und sehr besonderes Sport- und Freizeitangebot.

Die Stadt Nürnberg kann somit in ihrem Stadtgebiet ein hervorragendes Vereinsangebot im Bereich der Wassersportarten vorweisen – nicht viele Großstädte haben Vergleichbares zu bieten. Neben dem sportlichen Faktor kommt bei den Wassersportvereinen ein weiterer Aspekt hinzu, der heute wichtiger ist denn je: Durch den engen Kontakt zu Natur und Umwelt, ist es selbstverständlich, diesen mit Respekt und Achtung zu begegnen und sich für deren Schutz, auch außerhalb der Vereinstätigkeit, einzusetzen. Dadurch besteht eine Lehr- und Lernumgebungen, die interdisziplinäres, ganzheitliches und nachhaltiges Denken fördert und damit auch den Zielen entspricht, die der Nationale Aktionsplan Bildung für nachhaltige Entwicklung (BNE) des Bundesministeriums für Bildung und Forschung verfolgt.

Es erscheint daher als ein wichtiges Anliegen der Stadt Nürnberg, dieses besondere und für die Stadt Nürnberg attraktive Angebot der Nürnberger Sportvereine am Dutzendteich weiterhin zu erhalten und bestmöglich zu unterstützen.

Ausführliche Informationen über Sportangebote, Trainingszeiten und Ansprechpersonen sind auf den jeweiligen Vereinshomepages zu finden:

<https://www.ycn.de/>

<https://www.rv-nbg.de/>

<https://kanuverein.de/>